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Aumento no número de casos suspeitos
de Covid-19 põe setor de Saúde em alerta

A PROJEÇÃO FOI DE UM AUMENTO DE 180% NAS OCORRÊNCIAS

O número de pessoas que buscaram atendimento no Ambulatório de Síndromes Respiratórias nos últimos 30 dias, tem deixado as autoridades do 
Centro de Operações de Enfrentamento à Covid-19 de Umuarama em alerta. Nada menos que 3.243, apesar de a maioria dos exames apresentar 
resultado negativo, a Secretaria de Saúde pede que a população não deixe de tomar os cuidados necessários, pois a pandemia não acabou. l 9

EM VIRTUDE DO FERIADO 

DA PROCLAMAÇÃO DA 

REPÚBLICA, O JORNAL 

TRIBUNA HOJE NEWS 
NÃO CIRCULARÁ NA 
TERÇA-FEIRA (16).

A Comissão Processante 
que analisa pedido de 
cassação do prefeito 

afastado, Celso 
Pozzobom, contratou 

escritório especializado 
para periciar contratos 

firmados pelo Fundo 
Municipal de Saúde. 
A intenção é apurar 

possíveis irregularidades 
encontradas 

nos processos 
administrativos. l 6

Perícia Perícia 
técnicatécnica

ALEX MIRANDA

Petrobras
assina venda
de Usina de

Xisto do Paraná
l 3

Aplicativo vai
facilitar acesso

entre Samu
e hospitais

l 4

Esporte

60 alunos da
Escolinha de

Handebol ganham 
novos uniformes

 l 10

ASSESSORIA/SECOM

Alunos de
0 a 3 anos
voltam às

aulas na terça
l 8

Anel de Integração
Na abertura dos envelopes com documentos de 

habilitação dos lotes pelo Departamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná, um dos lotes, que beneficiará a 
região Noroeste, incluindo trechos da rodovia PR-323, 

com investimentos que variam entre R$ 19.537.048,20 e 
R$ 21.121.576,58. A empresa vencedora ficará por dois 
anos realizando conservação, remendos, reperfilagem e 
microrrevestimento, conservação da faixa de domínio, 

controle da vegetação e limpeza das estradas estaduais. l 5
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % SET OUT ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,16 1,25 8,24 10,67
IGP-M (FGV) -0,64 0,64 16,74 21,73
IGP-DI (FGV) -0,55 1,60 16,96 20,95

Índice SET OUT NOV
IGP-M (FGV) 1,3112 1,2486 1,2173
IGP-DI (FGV) 1,2821 1,2343 1,2095
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 7,75%  | TJLP: 5,32%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 7ª parcela
vence em 30/11, com juros Selic de 3,03%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

12/10 a 12/11 0,5000 0,3575 0,0000
13/10 a 13/11 0,5000 0,3575 0,0000
14/10 a 14/11 0,5000 0,3575 0,0000
15/10 a 15/11 0,5000 0,3575 0,0000
16/10 a 16/11 0,5000 0,3575 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +2,38% 27,08 
Vale ON +0,34% 68,24 
Bradesco PN +1,56% 20,81 
Magazine Luiza ON -17,73% 11,23 
Natura ON -16,92% 33,25 
Lojas Americanas PN +5,77% 6,60

IBOVESPA: -1,17% 106.334 pontos

Iene 113,95
Libra est. 0,75
Euro 0,87
Peso arg 100,23

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +1,0% 5,4560 5,4570 -3,3%

PTAX  (BC) +0,1% 5,4193 5,4199 -4,0%

PARALELO +1,1% 5,3300 5,7300 -3,0%

TURISMO +1,1% 5,3300 5,7100 -3,1%

EURO -0,2% 6,2008 6,2036 -4,8%

R$/m2 SET OUT %m %ano %12m
Paraná 1.978,27 1.987,39 0,46 15,55 18,39
Norte 2.110,26 2.097,17 -0,62 18,98 22,69
Oeste 2.020,24 2.027,94 0,38 15,31 18,18

DÓLAR 12/11

Iene R$ 0,0476
Libra est. R$ 7,26
Peso arg. R$ 0,054
R$1: 1.266,62 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 12/11 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. OUTUBRO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

SSEETT OOUUTT NNOOVV
TJLP (%) 4,88 5,32 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/21 1.234,00 21,75 3,0%
FARELO dez/21 362,10 17,60 15,7%
MILHO dez/21 577,25 7,75 10,5%
TRIGO dez/21 817,00 4,50 11,3%

SOJA 149,91 -0,5% -6,0% 150,00
MILHO 76,32 -1,2% -9,6% 76,00
TRIGO 88,40 0,0% -0,2% 88,00
BOI GORDO 281,73 0,5% -3,1% 275,00
SUINO 5,86 -0,2% -9,4% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 12/11 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 12/11 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 12/11 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 160,00 -1,2% -3,6%
SOJA Paranaguá 162,00 -2,4% -4,7%
MILHO Cascavel 86,00 0,0% -9,5%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  1199//1111  ffííssiiccaass  1166//1111,,ddoommééssttiiccooss  55//1111

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666

PREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPOPREVISÃO DO TEMPO

Fases da lua

PREVISÃO DO TEMPO
Umuarama Curitiba

Sábado

29 17

Sábado

20 11 23 12

DomingoDomingo

Nublado

h
h

h
h

h
h

17
h

29h

Crescente
11/11- 09h48

Minguante
27/11 -09h29

Nova
4/12 - 04h44

Cheia
19/11 -05h59

Muitas nuvens

PREVISÃO DO TEMPO

Nublado Muitas nuvens
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Loterias
Megasena

03 05 06 08 11 12 13 14
15 19 21 22 23 24 25

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Sábado 13/11/2021 concurso: 2427Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 

concurso: 529
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concurso: 2296

concurso: 1711
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

03 05 03 06 05 01 08

Super Sete concurso: 169C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2236Lotomania

13.056
43.376
16.047
07.647
44.572

01 21 42 48 49 59 78
SAMPAIO CORREA/MA

09 16 54 63 64

OUTUBRO

08 13 16 24 27 29

concurso: 5704

03 19 25 37 44 56 

Nublado

CRESCENTE
11/11 - 09h48

CHEIA
19/11 - 05h59

MINGUANTE
27/11 - 09h29

NOVA
04/12- 04h44

Paranaguá
max 22
min 14

max 29
min 15

Cascavel
max 27
min 15

Foz do Iguaçu
max 28
min 18

max 28
min 12

Curitiba
max 20
min 11

FASES 
DA LUA

Domingo 14/11/2021

Nublado
Segunda 15/11/2021

Sol

Lotofácil concurso: 2371

01 02 05 08 09 14 20 22 24 39
40 53 59 61 62 79 82 83 94 96

Cascavel - Neste domingo, 
14 de novembro, Cascavel 
comemora seus 70 anos. Para 
celebrar a data, durante todo 
o mês de novembro há uma 
extensa agenda de atividades 
culturais e recreativas, inaugu-
rações, lançamento de obras 
e ações. Em entrevista ao O 
Paraná, o prefeito de Cascavel, 
Leonaldo Paranhos, falou sobre 
o sentimento de fazer parte da 
história da cidade como líder 
municipal. “Eu me sinto muito 
feliz em estar conduzindo a 
cidade junto com os servido-
res e com a população. Todos 
os números nos projetam com 
reconhecimento estadual e 
nacional. Contudo, o que mais 
a gente comemora é quando 
vemos as pessoas felizes”, disse.

Paranhos exerce seu 
segundo mandato. Eleito para 
o primeiro em 2016, ainda no 
primeiro turno com 86.099 votos 
(51,17%), Paranhos conseguiu 
a reeleição com 112.181 votos, 
também no primeiro turno, o 
que significa também a apro-
vação da sua primeira gestão 
refletida nos 71,72% dos votos 
válidos na disputa de 2020

De acordo com o prefeito, 
mesmo com a pandemia de 
Covid-19, Cascavel chega aos 
70 anos liderando o ranking 
de oferta de empregos desde 
o ano passado, motivo mais 
que especial para celebrar 
neste aniversário. “A Prefeitura 
tem contribuído facilitando a 
abertura de empresas. O poder 
público precisa estar liderando 
este processo de desenvolvi-
mento”, pontuou.

AVANÇANDO PARA 2022
Além das ações já concreti-

zadas nas comemorações dos 

70 anos, Paranhos antecipou 
as ações já projetadas para 
2022, que inclui novos parques 
para atender a população dos 
bairros Floresta e Santa Felici-
dade. Paranhos disse que Cas-
cavel receberá investimento de 
R$ 150 milhões do Fonplata 
(Fundo Financeiro para Desen-
volvimento da Bacia do Prata) 
e mais R$ 80 milhões para a 
realização de projetos junto a 
Sedu (Secretaria do Desenvol-
vimento Urbano e de Obras 
Públicas). “Fizemos 22 inter-
venções em avenidas de Cas-
cavel e agora chegou a vez de 
fazer o quadrante do Centro 
da cidade que é um asfalto 
antigo”, disse.

Paranhos explicou que a 
Avenida Carlos Gomes, princi-
pal via de ligação entre o cen-
tro e a Região Sul, finalmente, 
passará por obras de revitaliza-
ção. “Fizemos um estudo pelo 
Plano Municipal de Mobilidade 
Urbana, sabemos o que quere-
mos para o trecho, já mostra-
mos em audiência na Amic e 
agora vamos licitar o projeto e 
a obra, inclusive com viaduto”, 
detalhou.

Além das obras a serem rea-
lizadas na região central, Para-
nhos disse que o interior tam-
bém será contemplado com 
a sequência do trabalho de 
melhorias nas estradas rurais. 

O convênio com 154 quilô-
metros de estradas rurais com 
asfalto está previsto para ser 
concluído até 2024. Serão 50 
quilômetros projetados para 
2022, outros 50 para 2023 e 
mais 54 para 2024, em uma 
parceria com a Itaipu. “É um 
investimento de mais de 170 
milhões de reais nesse anel de 
integração que passa por todos 

Paranhos: ‘feliz em conduzir Cascavel
com os servidores e toda a população’

 M
A

T
E

U
S

 B
A

R
B

IE
R

I

os distritos, facilitando a vida 
das pessoas que moram e tra-
balham no campo”, explicou.

Neste “cardápio” de obras de 
infraestrutura, Paranhos ainda 
listou a conclusão das obras do 
Trevo Cataratas, das alças do 
viaduto da Rua Olindo Periolo, 
extensão da Avenida Brasil e 
da Avenida das Torres, além da 
duplicação da BR-277 do Trevo 
Cataratas até o Show Rural.

SAÚDE
A saúde continua sendo 

uma das principais áreas de 
atenção da Gestão Paranhos, 
além de ser uma das grandes 
e históricas reivindicações da 

população. Nas últimas sema-
nas, as UPAs (Unidades de 
Pronto Atendimento) voltaram 
a ficar lotadas e, naturalmente, 
gerado algumas reclamações. 
Paranhos disse que já era espe-
rado o aumento da procura 
nestas unidades por conta do 
avanço da vacinação contra a 
Covid-19. Com mais segurança, 
as pessoas voltaram a sair de 
casa e buscar atendimento  
nas UPAs.

O prefeito lembro que 
atualmente existe está em 
vigor a lei federal 173/2020 
que impede que o Municí-
pio contrate mais profissio-
nais. Entretanto, a lei tem 

validade até 31 de dezembro 
e a Prefeitura de Cascavel já 
trabalha para garantiu maior 
atendimento e agilidade nas 
unidades em 2022. “A partir 
de janeiro vamos fazer novas 
contratações. A previsão é de 
cerca de mil novos servidores, 
com prioridade nas áreas de 
saúde e educação. Também 
chamaremos 100 novos guar-
das municipais”, detalhou.

Paranhos informou que além 
das UPAs, a cidade chegará a 
19 novas unidades de saúde 
em sua gestão, o que vai levar 
o município a ter cerca de 94% 
de cobertura de atenção básica.

 (Redação: Paulo Eduardo)

Paranhos disse que Cascavel continuou avançando, mesmo com as dificuldades impostas pela pandemia

Bolsonaro diz que governo vai
prorrogar desoneração da folha

O presidente Jair Bolsonaro 
disse na última quinta-feira 
(11), em sua live semanal, que 
o governo federal resolveu 
prorrogar por mais dois anos a 
desoneração da folha de paga-
mento das empresas de diver-
sos setores. “Isso dá quase R$ 
8 bilhões por ano”, disse o pre-
sidente durante a transmissão.

A desoneração da folha 
de pagamentos foi instituída 
via medida provisória no 
ano passado como medida 
emergencial em função da 
crise criada pela pandemia 
de covid-19. A medida reduz 
a contribuição previdenciária 

patronal e beneficia 17 seto-
res que empregam cerca de 6 
milhões de pessoas.

A MP inicialmente teria vali-
dade até dezembro de 2020, 
mas o Congresso estendeu a 
medida até dezembro de 2021, 
no momento em que conver-
teu a Medida Provisória em lei.

Durante a transmissão da 
live, o presidente da Caixa 
Econômica Federal, Pedro 
Guimarães, anunciou o finan-
ciamento de placas solares 
pelo banco estatal. A esti-
mativa oficial é que as pla-
cas reduzam em 95% o custo 
da energia dos usuários por 

mês. “Nós temos 6 milhões de 
famílias que têm uma casa ou 
apartamento financiados pela 
Caixa e 1,5 milhão de famílias 
podem ter esse financiamento 
de placas solares, teremos seis 
meses de carência, cinco anos 
para pagar. Isso é uma revo-
lução, em especial, porque 
nós imaginamos que, com 
esses seis meses de carên-
cia, uma parte muito grande 
você consegue economizar e 
você compra as placas, não 
de graça, mas tem um grande 
benefício. É a menor taxa 
[de juros] que a Caixa tem, 
1,17%”, disse Guimarães.

AO lado de Bolsonaro, presidente da CEF anuncia o financiamento de placas solares para imóveis, com seis meses de carência e cinco anos 
para pagar

DIVULGAÇÃO
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Petrobras assina
venda da Usina de
Xisto do Paraná

A Petrobras assinou com 
a empresa canadense Forbes 
& Manhattan Resources Inc. 
(F&M Resources),  subsi-
diária integral da Forbes & 
Manhattan Inc. (F&M), um con-
trato para a venda da Unidade 
de Industrialização do Xisto 
(SIX), localizada no município 
paranaense de São Mateus 
do Sul, pelo valor de R$ 178,8 
milhões (US$ 33 milhões).

A venda da SIX está em con-
sonância com a Resolução nº 
9/2019 do Conselho Nacional de 
Política Energética, que estabe-
leceu diretrizes para a promo-
ção da livre concorrência na 
atividade de refino no país, e 
integra o compromisso firmado 
pela Petrobras com o CADE para 
a abertura do setor de refino no 
Brasil. O processo de desinves-
timento da SIX, aprovado pelo 
Conselho de Administração da 
Petrobras nesta data seguiu 
rigorosamente a Sistemática 
de Desinvestimentos apro-
vada pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU). O projeto de 
desinvestimento da refinaria 
foi aprovado em todas as ins-
tâncias da governança corpo-
rativa da Petrobras.

PRÓXIMOS PASSOS
Após a conclusão da 

Assembleia discute o passivo
deixado pelo pedágio no PR

A Frente Parlamentar sobre 
os Pedágios da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
que há mais de um ano se 
reúne com a população para 
discutir a nova modelagem de 
concessões rodoviárias pro-
posta pelo Governo Federal, 
realiza no dia 23 de novembro 
uma audiência pública com 
o tema: “Fim dos Contratos 
de Pedágio no Paraná: 1997 – 
2021. Diagnóstico dos proble-
mas, do passivo das estruturas 
e litígio nas concessões”.

A audiência começa às 9h30 
e vai contar com uma apresen-
tação de técnicos do Instituto 
Tecnológico de Transportes 
e Infraestrutura (ITTI), da 
Universidade Federal do Paraná 
(UFPR), sobre o passivo deixado 

CONTRATO para a venda da Unidade de Industrialização do Xisto, de São Mateus do Sul, 
foi no valor de R$ 178,8 milhões (US$ 33 milhões)

DIVULGAÇÃO

pelo pedágio no Paraná. Em 
agosto a Alep firmou parce-
ria com o ITTI para fazer esses 
estudos de forma técnica a fim 
de subsidiar os deputados na 
condução do debate sobre o 
pedágio no estado.

Além disso, a audiência 
será transmitida ao vivo pela 
TV Assembleia e redes sociais 
do Legislativo paranaense.

RESULTADOS 
O coordenador da Frente 

Parlamentar, deputado Arilson 
Chiorato (PT), explica que o 
principal objetivo do encon-
tro é analisar os resultados 
do estudo do instituto tecno-
lógico da UFPR. “Durante a 
audiência será apresentado o 
estudo sobre todo o passivo 

deixado pelo pedágio. São 
obras inacabadas, que sumi-
ram do contrato, que aparece-
ram, além dos valores a serem 
debatidos”, conta. O deputado 
diz também que o encontro 
vai contar com a participa-
ção do Conselho Regional de 
Economia, da OAB-PR e dos 
parlamentares que integram 
o grupo de trabalho.

O primeiro secretário, Luiz 
Claudio Romanelli (PSB), lem-
bra que a Frente já conseguiu 
avanços sobre o modelo pro-
posto inicialmente, mas que é 
preciso manter o olhar atento 
para os próximos passos para 
que o povo paranaense e o 
setor produtivo não sejam pre-
judicados como ocorreu com 
as atuais concessões.

operação de venda, a Petrobras 
continuará operando a unidade 
através de um contrato de 
prestação de serviços por um 
período transitório (Transition 
Service Agreement – TSA) 
enquanto o comprador estru-
tura seus processos e monta 
suas equipes. Isso acontecerá 
sob um acordo de prestação 
de serviços, evitando qualquer 
interrupção operacional. A 
Petrobras e a F&M reafirmam 
o compromisso estrito com a 
segurança operacional na SIX 
em todas as fases da operação. 
Assim como serão mantidas par-
cerias firmadas pela SIX com o 
município de São Mateus do Sul 
para o fornecimento de calxisto 
– utilizado na pavimentação de 
vias da cidade – e para a dispo-
sição de resíduos urbanos em 

áreas da unidade que já passa-
ram por mineração.

O s  e m p r e g a d o s  d a 
Petrobras que decidirem per-
manecer na companhia pode-
rão optar por transferência 
para outras áreas da empresa. 
Outra possibilidade é a adesão 
ao Programa de Desligamento 
Voluntário, com pacote de 
benefícios. A Petrobras vem 
conduzindo os processos de 
desinvestimento com trans-
parência e respeito aos empre-
gados. A companhia divulga 
interna e externamente as 
principais etapas do processo 
e dá todo o apoio aos profis-
sionais envolvidos. Nenhum 
empregado da Petrobras será 
demitido em decorrência da 
transferência do controle da 
SIX para o novo dono.

Conexão internacional
O deputado estadual Luiz 
Claudio Romanelli (PSB) 
confirmou ontem (12) 
que a Agência Nacional 
de Transportes Terrestres 
(ANTT) liberou o tráfego 
de ônibus e vans em 
viagens ao Uruguai. 
Romanelli cobrou a 
medida da ANTT na 
quarta (10). Romanelli 
estava preocupado 
com o acesso dos 
torcedores brasileiros 
para acompanhar as 
finais da Copa Sul-
Americana entre 
Athletico Paranaense e Red Bull Bragantino no dia 20 e da 
Libertadores da América, entre Palmeiras e Flamengo, em 27 
de novembro. Os dois jogos serão disputados em Montevidéu, 
capital do Uruguai. “Muitas empresas de fretamento estavam 
se queixando da impossibilidade de cadastrar a viagem no 
sistema da ANTT”, disse.

Maior de 14
O MP manifestou-se contrário à proposição legislativa em 
trâmite no Congresso Nacional que pretende reduzir a idade 
mínima para o ingresso no mercado de trabalho. A PEC do 
então deputado federal Dilceu Sperafico (PP-PR), atualmente 
em debate na CCJ da Câmara dos Deputados, pretende 
autorizar o trabalho, sob regime de tempo parcial, a partir 
dos 14 anos de idade. Atualmente, esse limite é de 16 anos 
de idade – e aos 14 anos de idade somente na condição de 
aprendiz. A alteração do texto constitucional, se aprovada, 
representará grave retrocesso social aos direitos de crianças e 
adolescentes, avaliam promotores e procuradores de Justiça.

Contrariedades
Em nota pública, o Conselho 
Nacional de Procuradores-
Gerais do Ministério Público 
dos Estados e da União 
(CNPG) afirma que “a 
pretensão de reduzir a idade 
mínima para o trabalho 
atenta contra a doutrina 
da proteção integral, viola 
as Convenções sobre os 
Direitos da Criança e a 
Convenção 138 da OIT, bem 
como contraria patamar 
mínimo civilizatório já 
alcançado, caracterizando 
nítido retrocesso social, 
vedado pela Constituição 
Federal”.

Evasão escolar
Com o mesmo entendimento, a promotora de Justiça Luciana 
Linero, também detalha os impactos negativos da alteração 
constitucional. “Temos na adolescência e no ensino médio 
um dos maiores índices de evasão escolar. Possibilitar o 
trabalho para adolescentes sem a proteção da aprendizagem 
existente hoje – que assegura ao adolescente iniciar no 
mundo do trabalho de forma protegida e atendida e de 
modo que garanta que ele permaneça na escola e complete 
seus estudos – é precarizar ainda mais a vulnerabilidade das 
famílias. Se pretendemos uma mudança no país em termos 
de condição e qualidade de vida para a população, isso passa 
necessariamente pela permanência na educação e pela 
condição dessas populações mais carentes terem acesso à 
educação formal durante o máximo de tempo possível”.

CLEVERSON LIMA/ALEP

Menor aprendiz
No MP-PR, o coordenador 
do Centro de Apoio das 
Promotorias de Justiça 
de Proteção aos Direitos 
Humanos, procurador 
Olympio de Sá Sotto Maior 
Neto, destaca os prejuízos 
da medida. “Na legislação 
brasileira, adolescentes, a 
partir de 14 anos, podem 
trabalhar como aprendizes. 
Assim, a formação técnico-
profissional, com a devida 
anotação em carteira e garantia 
de direitos trabalhistas, 
deve ocorrer em horário 
que permita a obrigatória 
frequência à escola.
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Aplicativo facilita
comunicação entre
hospitais e Samu

Fortalecer o eixo de comuni-
cação e o fluxo de informação 
em tempo real entre os hospi-
tais e as equipes das unidades 
de suporte básico e avançado 
do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu). 
Esse é o objetivo do Sistema 
Integrado de Gestão de 
Ambulâncias (Siga), um aplica-
tivo que será testado, inicial-
mente, na sala de emergên-
cia do Hospital Universitário 
Regional de Maringá.

O aplicativo foi desen-
volvido pelo estudante de 
Medicina da Universidade 
Estadual de Maringá (UEM), 
Pedro Lora, em parceria 
com alunos de Ciências da 
Computação,  os  i rmãos 
Alisson e Alan Lopes. O enfer-
meiro intervencionista Luiz 
Mancini e o médico Marcos 
Bitencourt também colabo-
raram com o projeto.

“O sistema surgiu a partir 
de algumas tensões na sala 
de emergência, onde vítimas 
de acidentes ou de outros pro-
blemas clínicos graves, que 
são transportados ao hospital, 
chegam sem ter uma comuni-
cação prévia e ou efetiva entre 

Piloto
Escolhido para testar o aplicativo, o HU-UEM será a primeira 
unidade hospitalar a receber acesso à plataforma. Na sala de 

emergência, haverá um monitor exclusivo para o aplicativo, que 
mostrará instantaneamente os atendimentos designados para o 
hospital. A expectativa é estender o serviço para o Samu Regio-
nal Norte Novo e hospitais de atendimento da rede de urgência 

e emergência da região.

Ex-apoiadores de Bolsonaro
migram na direção de Moro

No ato de filiação de Sérgio 
Moro, realizado na última quar-
ta-feira, 10, em Brasília, dois 
ex-ministros de Jair Bolsonaro 
prestavam atenção ao discurso 
que o antigo colega de equipe 
ministerial fazia, repletos de 
críticas ao presidente. O gene-
ral Carlos Alberto dos Santos 
Cruz, que comandou a pasta 
da Secretaria de Governo, 
e Luiz Henrique Mandetta, 
ex-ministro da Saúde, eram 
dos principais nomes entre os 
ex-aliados de Bolsonaro que 
se aproximaram de uma pos-
sível candidatura presidencial 
do ex-ministro da Justiça. Mas 
nas primeiras filas do auditó-
rio Ulysses Guimarães, par-
lamentares eleitos na onda 
do bolsonarismo, em 2018, 
já ocupavam as primeiras 
filas para ouvir as palavras de 

Moro, deixando o presidente 
Bolsonaro de lado.

Nessa plateia de ex-bolso-
naristas, além dos ex-minis-
tros estavam, por exemplo, 

os deputados federais Júnior 
Bozzella (PSL-SP), Professora 
Dayane Pimentel (PSL-BA), 
Julian Lemos (PSL-PB) e Luis 
Miranda (DEM-DF).

PRESENÇA de generais no ato de filiação de Sergio Moro ao Podemos aponta uma prová-
vel divisão eleitoral entre os militares
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as equipes, ocasionando na 
maioria das vezeo dificulda-
des para o pessoal intra-hos-
pitalar”, afirma Pedro Iora.

Além da conexão em 
tempo real, o aplicativo pro-
picia uma resposta intra-hos-
pitalar eficiente, agilizando 
os procedimentos dos pro-
fissionais da sala de emer-
gência e a gestão de leitos. O 
Siga também vai servir como 
banco de dados informati-
zado dos atendimentos pres-
tados pelo Samu, aumen-
tando o poder de análise e 
desenvolvendo estratégias 
para melhorar a qualidade 
do atendimento inicial.

DIVULGAÇÃOPara o orien-
tador do projeto, professor 
Luciano de Andrade, que atua 
no Departamento de Medicina 
da UEM e no Programa de 

Pós-Graduação em Gestão, 
Tecnologia e Inovação em 
Urgência e Emergência da 
UEM, a ideia é organizar a 
recepção dos pacientes gra-
ves, tornando os atendimen-
tos mais eficientes.

 “O Siga é divido em duas 
partes e bastante simples 
de usar. A interface web é 
voltada para os profissio-
nais que ficam no hospital, 
sendo acessível em qualquer 
computador com internet. 
Já o aplicativo mobile é vol-
tado para os profissionais do 
atendimento pré-hospitalar”, 
explica Andrade.

Ele ressalta que, a partir do 
aplicativo, será possível visua-
lizar, em tempo real, as ambu-
lâncias em deslocamento para 
o hospital, possibilitando o 
preparo total da equipe para 
o recebimento dos pacientes.

Reconstruindo
Em Maringá, o chefe da Casa Civil, 
Guto Silva, reforçou que chegou o 
momento de reconstruir tudo o que 
a pandemia tirou da normalidade. 
Lembrou dos diversos impactos e 
dos enfrentamentos que devem ser 
feitos para supera-los. “Estávamos 
preocupados com o retorno das 
aulas presenciais das crianças, 
em tomar todos os cuidados 
necessários. Neste momento estamos vivenciando bons indicadores 
de redução dos casos de covid-19 e também econômicos. As 
indústrias do Paraná e o setor de serviços voltaram a crescer, no 
entanto, estamos atentos ao aumento da inflação que deteriora a 
vida das cidades. Será preciso uma atenção maior para a área social 
e o governo do Paraná atento a isso”, disse Guto.

Posse na APL
O advogado e escritor 
Clèmerson Merlin Clève, 
eleito no dia 13 de outubro 
para ocupar a cadeira nº 3 
da Academia Paranaense de 
Letras, tomará posse no dia 22 
de novembro, no auditório da 
sede da OAB-PR, em Curitiba. 
Professor, autor de dezenas de 
obras jurídicas, livros de poesia 
e duas peças de teatro, irá 
substituir o jurista René Ariel 
Dotti, falecido em fevereiro 
passado. Clèmerson Merlin 
Clève nasceu em Pitanga, no 
centro do Paraná, é doutor em 
Direito, ex-procurador do Estado 
e da República. Entre suas obras, 
destacam-se os compêndios 
jurídicos “O Direito e os direitos”, 
“Medidas Provisórias”, os poemas 
de “Amor Fati” e “Serra Pitanga”, 
e as peças premiadas de “Teatro 
inexperto em duas peças quase 
distópicas”.

Emendas 2022
O deputado federal, Hemes 
Parcianello ‘Frangão’ (MDB), 
destinou cerca de R$ 6 milhões 
em emendas parlamentares 
para Siqueira Campos. Os 
recursos serão liberados a partir 
de 2022. O anúncio aconteceu 
em visita do parlamentar 
ao município. As emendas 
dizem respeito a compra de 
máquinários de obras, de ônibus 
escolares, caminhão para coleta 
de recicláveis, recursos para 
custeio da saúde, construção 
do CREAS (Centro de Referência 
Especializado em Assistência 
Social), construção de uma praça 
na frente da Casa da Cultura, 
recursos para custeio da Santa 
Casa de Misericórdia e mais R$ 
1,8 milhões para pavimentação 
de toda extensão da Rua Rio 
Grande do Sul.

Sem óbitos
Um levantamento da Secretaria 
de Estado da Saúde (Sesa) 
mostra que 344 municípios do 
Paraná não registraram óbitos 
em decorrência da Covid-19 em 
novembro. Os dados consideram 
os dez primeiros dias do mês 

DIVULGAÇÃO

e representam 86,2% do 
Estado. Segundo a Secretaria, 
168 cidades paranaenses não 
registram mortes pela Covid-19 
há pelo menos dois meses e 
92 municípios estão há 30 dias 
sem notificações de óbitos. 
“Os números comprovam que 
vacinas salvam vidas. Então 
quem ainda não se vacinou, 
ou atrasou a segunda dose ou 
dose reforço, deve procurar uma 
Unidade de Saúde mais próxima, 
se informar com o município 
e realizar a imunização. Só 
iremos vencer essa doença 
com a população vacinada e 
protegida”, reforçou Preto.

Vacinômetro
Segundo os dados do 
Vacinômetro Nacional, o Paraná 
aplicou mais de 16,5 milhões 
de vacinas contra a Covid-19. 
Atualmente, o Estado possui 
81,7% da população adulta 
(estimada em 8.720.953 
pessoas) completamente 
imunizada com a D2 ou DU. 
Quando considerado a população 
em geral (11.597.484 pessoas), o 
Paraná é o 4º estado no ranking 
do consórcio de imprensa com 
duas doses ou dose única e o 2º 
com a primeira dose.

13º salário
A economia paranaense 
deverá receber, até o dia 20 
de dezembro, a injeção de R$ 
14,2 bilhões provenientes do 
13º salário. Esse valor será 
pago aos trabalhadores do 
mercado formal, inclusive aos 
empregados domésticos; aos 
beneficiários da Previdência 
Social e aposentados e 
beneficiários de pensão 
da União e dos estados e 
municípios. As estimativas são 
do Departamento Intersindical 
de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (DIEESE). O 
número de pessoas no estado 
que receberá o 13º foi estimado 
em 5,32 milhões. Primeira parte, 
que representa metade do salário 
que o funcionário ganha, deve ser 
depositada pelo empregador até 
30 de novembro.
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Licitação de conservação do Anel
de Integração entrou na reta final

O  D e p a r t a m e n t o  d e 
Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER/PR) realizou 
ontem (sexta-feira, 12) a aber-
tura dos envelopes com docu-
mentos de habilitação dos 
lotes 1, 4 e 5 da conservação 
das rodovias estaduais do Anel 
de Integração após o término 
dos pedágios. Os envelopes 
dos lotes 2 e 3 já haviam sido 
abertos no início da semana, 
tendo sido adiantados porque 
nenhum participante entrou 
com recursos quanto aos resul-
tados da fase de preços.

O lote 1 vai atender as rodo-
vias da Região Metropolitana 
de Curitiba e Litoral, e conta 
com propostas de preços 
entre R$ 15.797.093,74 e R$ 
16.259.632,07, o lote 4 contem-
pla a região Noroeste, com pro-
postas entre R$ 19.537.048,20 
a R$ 21.121.576,58; e o lote 5, 
na região Oeste, com a menor 
extensão de todos, tem pro-
postas de R$ 5.249.508,80 a 
R$ 5.413.451,35.

A comissão de julgamento 
da licitação vai analisar todos 
estes documentos, devendo 
publicar no Diário Oficial e no 
portal Compras Paraná o resul-
tado e a classificação final dos 
lotes, dando início ao período 
de recursos e contrarrazões. 
Será declarada vencedora a 
participante que apresentar a 
propostas de preço mais van-
tajosa para a administração 
pública e que seja habilitada.

Após avaliar os recursos 
e contrarrazões, e resolver 
os possíveis resultados des-
tes, terão início os trâmites 
internos para assinatura dos 
contratos.

CONSERVAÇÃO
A licitação prevê serviços 

rotineiros de conservação do 
pavimento, incluindo remen-
dos superficiais e profundos, 
reperfilagem e microrrevesti-
mento, e serviços de conserva-
ção da faixa de domínio, como 
controle da vegetação pró-
xima ao pavimento, limpeza 
e recomposição de elemen-
tos de drenagem, e limpeza e 
recomposição da sinalização e 
dispositivos de segurança viá-
ria. Serão atendidas as rodo-
vias principais e de acesso que 

Guincho
Além da conservação do pavimento, os usuários do Anel de Integração 
na região Norte devem continuar contando com guincho mecânico e 

atendimento de ambulância mesmo com o fim dos pedágios. O DER/PR 
entrou em um entendimento com a concessionária Econorte para a ope-
racionalização dos serviços por um período de 365 dias, devendo atender 
o intervalo até o início do novo programa de concessões rodoviárias do go-
verno federal. Com isso, a concessionária deixará de cobrar qualquer tarifa 
de pedágio aos usuários a partir de 28 de novembro, medida que vale para 

todo o Anel de Integração, mas continuará realizando, nas rodovias que 
antes administrava, os serviços de guincho mecânico, de ambulâncias para 
atendimento pré-hospitalar, mantendo o centro de controle de operações 
e telefone para emergências 0800, e realizando a guarda patrimonial dos 
bens móveis e imóveis que serão revertidos para o Estado. Em troca, não 
será executado um viaduto em Jacarezinho, no trevo entre a Rodovia 

Transbrasiliana (BR-153) e a Rua Fernando Botareli.

Detran entrega obras de revitalização
em unidades de trânsito nos municípios

O  D e p a r t a m e n t o  d e 
Trânsito do Paraná (Detran-PR) 
executa obras de reforma e 
manutenção nas Ciretrans, 
investindo mais de R$ 1,5 
milhão nestas melhorias. Os 
trabalhos começaram neste 
ano e cinco unidades já estão 
prontas. Mais duas estão sendo 
finalizadas e em outras dez os 
serviços já começaram.

As Ciretrans são as unida-
des do Detran nos municípios. 
O plano de reformas abrange 
reconstrução de pista de 
exames práticos passando 
de asfalto para concreto; 
substituição da cobertura e 
marquise; recuperação da 
cobertura da área de visto-
ria; substituição de pisos e 
divisórias; recuperação de 
banheiros.

Também envolve reforma 
na parte elétrica, adequando 

às normas da Copel com 
aumento da amperagem de 
entrada; substituição das 
luminárias e lâmpadas inter-
nas; instalação de refletores 
nas áreas externas; adequa-
ção da acessibilidade e recu-
peração das calçadas; pin-
turas internas e externas em 
geral; e instalação de cober-
tura para examinador.

Os serviços são realiza-
dos de acordo com a neces-
sidade de cada unidade. Nos 
municípios de Foz do Iguaçu, 
Colorado, Toledo, Jacarezinho 
e Ribeirão Claro as reformas já 
estão concluídas. Cruzeiro do 
Oeste e Goioerê estão em fase 
de finalização. 

“O objetivo principal é 
melhorar o ambiente para os 
servidores e para o atendi-
mento ao público. As neces-
sidades apontadas pelos 

funcionários foram resolvi-
das e, consequentemente, a 
população terá um local mais 
agradável e confortável para 
ser atendido”, afirma o dire-
tor-geral do Detran, Wagner 
Mesquita.

Nos municípios de Palmas, 

Santo Antônio da Platina, 
Realeza, Santa Izabel do 
Oeste, Loanda, Paranaguá, 
P r u d e n tó p o l i s ,  I b i p o rã , 
Faxinal e Santo Antônio do 
Sudoeste as obras de reforma 
e manutenção já estão em 
andamento.

Contemplados
No edital, 964,52 quilômetros de rodovias, incluindo pistas simples 
e duplicadas serão alvos dos serviços de conservação:

Lote 1 – Região Metropolitana de Curitiba e Litoral: 153,75 quilôme-
tros
Lote 2 – Campos Gerais: 306,48 quilômetros
Lote 3 – Norte: 230,29 quilômetros
Lote 4 – Noroeste: 200,99 quilômetros
Lote 5 – Oeste: 73,01 quilômetros

competem à administração 
pública estadual.

O prazo de duração de cada 
contrato é de 730 dias (dois 
anos), com a possibilidade de 
rescisão contratual, sem pena-
lidade para as partes envolvi-
das, para os casos em que a 
conservação não será mais 
necessária com o início das 
novas concessões, devido à 
supressão dos serviços.

Serviços rotineiros
De acordo com levanta-

mento da condição do pavi-
mento das rodovias estaduais 
concedidas, cerca de 87% 
apresentam condições boas, e 
o restante condições regulares. 
Isso garante que a realização 
rotineira de serviços descon-
tínuos localizados preserve as 
pistas, trazendo aos usuários 
segurança e conforto.

OS serviços são realizados de acordo com a necessidade de cada unidade. Nos municípios de 
Cruzeiro do Oeste e Goioerê estão em fase de finalização

DETRAN

O lote 4, que contempla toda a região 
Noroeste do estado, inclusive trechos da 
PR-323, teve propostas com valores que 
variam entre R$ 19.537.048,20 e 
R$ 21.121.576,58

DER
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Comissão Processante pede perícia em
contratos firmados com Fundo de Saúde

Vereadores membros da 
Comissão Processante que 
analisam o primeiro pedido 
de cassação do prefeito afas-
tado, Celso Pozzobom, soli-
citaram que fosse realizada 
uma perícia técnica, a fim de 
apurar possíveis irregularida-
des encontradas nos processos 
administrativos de contrata-
ção com o Fundo Municipal de 
Saúde de Umuarama.

Tais contratos teriam sido 
firmados durante o período 
de vigências de legislação 
referente a covid-19. Os tra-
balhos de analises serão 
desenvolvidos por um escri-
tório especializado e impar-
cial, que fornecerá subsídios 
necessários para sustentar 
uma posterior decisão a 
ser tomada pela pelos par-
lamentares que fazem parte 
da Comissão.

O nome do escritório não 
foi informado pela Assessoria 
Jurídica da Câmara Municipal 
de Umuarama.

A nota oficial  diz:  “A 
Comissão Processante informa 

Vereadores aprovam projeto 
que institui Regime de 
Previdência Complementar

O Parlamento Municipal se 
reuniu na tarde de ontem (sex-
ta-feira, 12), para a apreciação, 
em sessão extraordinária, do 
Projeto de Lei Complementar 
007/2021, que institui o Regime 
de Previdência Complementar 
no âmbito do município.

Ao ser submetido à votação 
plenária, o projeto foi apro-
vado por unanimidade em 
primeira discussão e votação.

O texto, de autoria do 
Poder Executivo Municipal, 
fixa o limite máximo para a 
concessão de aposentadorias 
e pensões pelo regime de pre-
vidência de acordo com o que 
trata o art. 40 da Constituição 
Federal, o qual autoriza adesão 
ao plano de benefícios de pre-
vidência complementar.

Tais diretrizes estão em 
conformidade com a Emenda 
Constitucional nº 103, de 12 
de novembro de 2019 e serão 
aplicados aos servidores 

que os trabalhos estão em 
andamento, tomando todo o 
cuidado de observar o regra-
mento pertinente que é o 
Decreto – Lei n° 201/67, ante-
rior a promulgação da nossa 
Constituição Federal de 1988.

A luz da interpretação dos 
dispositivos constitucionais, 
após a Defesa Prévia apresen-
tada pelo Prefeito-Denunciado 
Censo Luiz Pozzobom, a 
Comissão Processante em obe-
diência ao princípio da ampla 
defesa e do devido processo 
legal, deferiu a realização 
de uma perícia em possíveis 
irregularidades encontradas 
nos processos administra-
tivos de contratação com o 
Fundo Municipal de Saúde de 
Umuarama, realizados no 
período de vigências de legis-
lação referente a covid-19, por 
um escritório especializado e 
imparcial, que fornecerá prova 
para sustentar posterior deci-
são da Comissão Processante.

Ainda, informa que o 
ônus da prova recai sobre a 
Comissão Processante, que 

deve buscar a verdade real 
sem sombras de dúvidas, de 
modo que todo o custo finan-
ceiro recai sobre a Câmara 
Municipal, que pretende publi-
car em 12.11.2021, o procedi-
mento de contratação”.

MAIS PRAZOS
N a  m e s m a  n o t a ,  o s 

m e m b r o s  d a  C o m i s s ã o 
Processante ainda relatam 
que, com o resultado das 
analises, poderá oportuni-
zar nova manifestação ao 
prefeito afastado e somente 
depois é que deverá realizar 
as oitivas necessárias com 
testemunhas, consequen-
temente oferecendo prazos 
para convocações e conse-
quentemente abrir novos 
prazo para razões escritas. Só 
então é que deverá apresen-
tar parecer final ao Presidente 
da Câmara Municipal, verea-
dor Fernando Galmassi, que 
por sua vez colocará em 
votação o parecer em plená-
rio, ocasião em que todos os 
vereadores poderão votar.

PRESIDENTE, Clebão dos Pneus, pediu análise técnica dos contratos firmados pelo fundo 
Municipal de Saúde, antes de dar prosseguimento às oitivas

ALEX MIRANDA

públicos titulares de cargos 
efetivos da administração 
direta e indireta do Poder 
Executivo Municipal, bem 
como do Poder Legislativo 
do Município de Umuarama.

A iniciativa tornou-se obri-
gatória à instituição conforme 
a Emenda Constitucional, que 
também limitou o valor dos 
benefícios de aposentadorias 
e pensão ao limite máximo 
estabelecido para os bene-
fícios do Regime Geral de 
Previdência Social, cujo teto 
atual é de R$ 6.433,57.

O objetivo é fazer com que 
as regras de previdência dos 
servidores públicos se igua-
larem às da previdência dos 
empregados da iniciativa 
privada, proporcionando 
tratamento isonômico entre 
os trabalhadores de ambas 
as esferas.

O tema é de grande com-
plexidade e exige estudo 

aprimorado acerca da do 
projeto então pautado. 
Nesta semana, vereadores 
de Umuarama estiveram em 
Curitiba em capacitação que 
abordava o tema, assim como 
os critérios legais referentes 
à instituição do novo regime 
previdenciário.  Outro assunto 
debatido foi referente à deci-
são do STF que determinou a 
retirada da correção inflacio-
nária do salário dos servido-
res municipais, referente ao 
ano de 2021.

QUEBRA DE INTERSTÍCIO
Ao final da votação, foi apro-

vado requerimento de dis-
pensa do prazo regimental para 

a apreciação do projeto em 
segundo turno. Aberta a segunda 
votação, o texto também recebeu 
aprovação unânime.

AO ser submetido à votação plenária, o projeto foi aprovado por unanimidade em dois 
turnos de discussões e votações

ASSESSORIA
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Prefeitura faz balanço e realiza ações
com famílias atingidas por vendaval

O dia 23 de outubro de 2021 
ficará registrado na memória 
de centenas de famílias como 
um sábado de aflição: um 
vendaval atingiu Umuarama 
e trouxe grandes prejuízos. 
O epicentro, porém, foi o dis-
trito de Roberto Silveira, que 
teve mais de 70% das residên-
cias destelhadas. A assistência 

imediata à população foi 
determinada pelo prefeito 
interino Hermes Pimentel e a 
união de forças de profissio-
nais de diversas secretarias 
municipais foi fundamental 
para que a normalidade fosse 
restabelecida.

Só em Roberto Silveira mais 
de 2.400 telhas de fibrocimento 

foram entregues aos morado-
res, que receberam também 71 
lonas, colchões e cestas bási-
cas. Em Umuarama o bairro 
mais atingido foi o Parque das 
Jabuticabeiras, que teve casas 
destelhadas e a queda de mais 
de 50 árvores. “No total, pouco 
mais de 140 casas foram afe-
tadas. O município teve uma 
despesa financeira na ordem 
dos R$ 200 mil, entre materiais 
de construção, deslocamento 
e outros itens utilizados para 
prestar socorro às famílias”, 
informou a Defesa Civil.

Adnetra Vieira dos Prazeres 
Santana, secretária municipal 
de Assistência Social, informa 
que foram doados 19 colchões, 
35 cestas básicas, 12 cestas ver-
des, roupas e calçados. “Entre 
o trabalho de triagem, análise 
de necessidades e resposta 
definitiva, foi um tempo curto. 
Pimentel acompanhou pessoal-
mente o drama dos moradores e 
determinou imediatamente que 

Árvores arrancadas
Além de atuar nos distritos de Roberto Silveira e Serra dos Doura-

dos, a Secretaria Municipal de Serviços Públicos teve muito trabalho 
no socorro às famílias umuaramenses, principalmente moradoras 
dos bairros Parque das Jabuticabeiras e Conjunto Guarani. “Só no 
dia do vendaval nós utilizamos cinco caminhões, que fizeram seis 
viagens cada um. Também foi necessário utilizarmos duas pás car-

regadeiras para remoção dos galhos maiores. Contabilizamos, junto 
à Diretoria de Meio Ambiente e à Defesa Civil, que foram retiradas 
aproximadamente 150 árvores nesse período”, relata João Paulo 

dos Santos, secretário de Serviços Públicos. Diante dos relatórios de 
atividades, o prefeito interino Hermes Pimentel elogiou e agrade-

ceu a atuação de todas as equipes envolvidas na operação de socor-
ro às famílias. “Minha maior preocupação, na hora do vendaval, 
era exatamente oferecer toda a estrutura necessária para que os 

cidadãos não se sentissem desamparados. Graças a Deus não tive-
mos nenhuma pessoa ferida ou, pior, vítimas fatais nesse vendaval. 
Tenho certeza de que a atuação da administração municipal diante 

dessa calamidade foi rápida e eficiente”, resumiu Pimentel.

as providências fossem toma-
das”, observou.

Coordenador operacio-
nal da Defesa Civil, Enivaldo 
Ribeiro, também destacou a 
importância do trabalho feito 
de forma conjunta. “Além 
de nossa equipe da Defesa 
Civil, contamos com profis-
sionais das secretarias de 

Defesa Social, Assistência 
Social, Habitação, Esportes, 
Meio Ambiente, Serviços 
Públicos, Serviços Rodoviários, 
Educação e Saúde. O trabalho 
da Guarda Municipal tam-
bém merece destaque, pois 
ali é que foram centralizadas 
as chamadas e pedidos de 
socorro”, analisou.

PESSOAS que tiveram os telhados destruídos, receberam telhas, além de auxilio com rou-
pas e alimentos
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Educação infantil de 0 a 3 anos retorna
às salas de aula na próxima terça-feira

A Educação Infantil de 0 a 
3 anos, última etapa da rede 
pública municipal que conti-
nua com ensino remoto, vol-
tará às atividades na próxima 
terça-feira, 16, em Umuarama. 
Os 19 Centros Municipais de 
Educação Infantil (CMEIs) e três 
escolas com esta modalidade 
de ensino receberão 1.413 
crianças, enquanto outras 92 
serão atendidas pelo Centro 
de Educação Infantil Anjo 
da Guarda, uma instituição 
conveniada à Secretaria de 
Educação da Prefeitura.

As aulas serão realizadas em 
meio período de 16 de novem-
bro até o final do ano letivo, 

Boletim da dengue 
registrou mais dois 
casos e notificações 

já são 110
Depois de duas semanas de 

tranquilidade, Umuarama vol-
tou a registrar dois novos casos 
de dengue nos últimos dias, 
conforme boletim do Serviço de 
Vigilância em Saúde Ambiental 
emitido nesta sexta-feira, 12. 
Desde agosto deste ano, a 
cidade acumula 110 notificações 
de casos suspeitos (eram 97 na 
última semana), dos quais 98 
foram descartados como nega-
tivos, nove foram confirmados 
(positivos) e três permanecem 
em investigação.

Os casos positivos tiveram 
infecção no próprio município 
de residência (autóctones) e 
foram registrados nos bairros 
Cidade Alta, Conjunto Sonho 
Meu, Jabuticabeiras, Jardim 
Cruzeiro, Jardim União, Parque 
San Remo, Vitória Régia e o 
último na zona rural – loca-
lidades que passaram a ser 
consideradas áreas de risco. 
Nos demais bairros ainda não 
houve confirmações.

Umuarama continua sem 
nenhum caso de dengue grave 
e nenhuma morte. As autorida-
des de saúde reforçam o apelo 
à população para manter os 
quintais limpos, cobrir garra-
fas e pneus, colocar areia nos 
pratinhos de vasos e eliminar 
qualquer recipiente que possa 
acumular água. Situações de 
risco devem ser denunciadas à 
Vigilância Ambiental pelo tele-
fone (44) 3639-1930.

previsto para 15 de dezembro. 
As crianças das turmas parciais 
terão aulas normais, cada uma 
no seu turno. Já as de tempo 
integral terão aulas somente 
na parte da manhã, neste ano, 
e a partir de 2022 em período 
integral. As crianças que estão 
chegando agora à escola pas-
sam por um tempo de adap-
tação para se habituarem às 
mudanças no convívio familiar, 
social e escolar.

“Vivemos uma nova reali-
dade durante a pandemia e 
agora estamos concluindo a 
transição do ensino remoto para 
as aulas presenciais (o escalo-
namento já foi encerrado). Por 
isso, decidimos utilizar os últi-
mos 30 dias do ano letivo para 
que os pequenos conheçam 
o ambiente e a rotina escolar, 
lembrando que esse período 
de adaptação é normal ao iní-
cio das aulas. As crianças dessa 
faixa etária precisam desse 
momento”, explicou a secretária 
municipal de Educação, Mauriza 
de Lima Menegasso.

C o m o  a  S e c r e t a r i a 
Municipal segue o calendário 
da Secretaria de Estado da 
Educação (Seed), ainda não é 
possível informar o início das 
aulas em 2022 – que provavel-
mente ocorrerá em fevereiro. 
Uma novidade é que a Escola 
Municipal Jardim Birigui mudou 
sua nomenclatura para Centro 
Municipal de Educação Infantil 
Jardim Birigui. “Desde 2016 a 
escola atende exclusivamente à 
faixa de 0 a 5 anos, então deci-
dimos pela mudança para ade-
quá-la a essa identidade”, expli-
cou a secretária.

Com o início das ativida-
des presenciais para a faixa 
etária de 0 a 3 anos, a partir 
da próxima semana, agora ó 
haverá atendimento remoto 
para estudantes com comor-
bidades comprovadas por 
laudo médico.

Além das 1.505 crianças de 
0 a 3 anos, a rede municipal 
conta hoje com 2.154 alunos de 
4 e 5 anos na Educação Infantil, 
5.676 matriculados nas séries 

iniciais do Ensino Fundamental 
(1º ao 5º ano) e cerca de 50 na 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA), totalizando 9.384 alunos 
nas instituições educacionais 
do município.

Mauriza Menegasso refor-
çou que as escolas, profes-
sores e funcionários estão 
prontos para receber os alu-
nos com as medidas e cuida-
dos necessários para evitar a 

Smel promove passei ciclístico
no feriado de 15 de Novembro

O feriado nacional pela 
Proclamação da República 
do Brasil,  que completa 
132 anos na segunda-feira, 
15, será marcado pela pri-
meira atividade esportiva do 
Projeto Smel Verão, realizado 
pela Secretaria Municipal de 
Esporte e Lazer (Smel). Além 
de promover a saúde por 
meio de atividades físicas, o 
passeio dará início à progra-
mação esportiva a ser desen-
volvida pelo município entre 
15 de novembro e 13 de março 
de 2022, com muitos eventos e 
atrações recreativas ao ar livre 
por toda a cidade.

A concentração das bici-
cletas será a partir das 7h, na 
frente da Prefeitura. “Sairemos 
às 8h, pedalando pelas princi-
pais ruas e avenidas da nossa 
cidade com um percurso 
aproximado de 10 quilôme-
tros”, informou o secretário 
municipal de Esporte e Lazer, 
Jeferson Ferreira.

O final do passeio será na 
Praça Portugal, que a partir de 

então passará a ser o ponto 
oficial de encontro e atenção 
aos ciclistas de Umuarama. 
“Neste dia, com a presença do 
prefeito em exercício Hermes 
Pimentel, vamos inaugurar o 
Ponto do Ciclista e também 
sortearemos cinco bicicletas 
entre os participantes do pas-
seio”, acrescentou Jefinho.

O evento é realizado pela 
Prefeitura de Umuarama. “Não 
podemos deixar de mencio-
nar nossos parceiros e apoia-
dores”, pontuou o secretário, 
agradecendo o envolvimento 
de toda a equipe da Smel e 
o patrocínio das empresas 
Supermercados Capioto, Dias 
Bike, TK Acabamentos, Coroa 
Fraca Eventos, Calçados In Box, 
Virtual Esporte, Mark MultStore 
e Rádio Aline FM.

VERÃO
Além do Passeio Ciclístico, a 

Smel preparou uma programa-
ção especial para movimentar 
a população nos meses mais 
quentes do ano. “Até março 

de 2022 vamos ter muito agito 
com torneio de futsal, circuito 
de vôlei de praia, torneio de 
malha, Life Dance, Longão 
da Smel, copa de handebol, 
a pedalada Desafio da Serra, 
Skate Square, gincana das 
escolinhas da Smel e o Torneio 
Internúcleos Bora Jogar”, infor-
mou o secretário Jefinho.

Além disso, haverá torneio 
de futebol suíço, encerramento 
anual do Projeto Vida Ativa 
Melhor Idade, colônia de férias, 
toboágua, copas de basquete 

e de vôlei e a entrega dos kits 
esportivos do projeto social 
da Associação de Futebol de 
Salão de Umuarama (Afsu).

“Já no dia 15 iniciaremos 
com Torneio de Futsal Smel 
Verão e no dia 20 a entrega dos 
kits. Ainda este mês teremos a 1ª 
Etapa do Circuito Vôlei de Praia 
(dias 20 e 21), o 1º Torneio de 
Malha Capital da Amizade (21), 
Life Dance (21) e o 1º Longão 
da Smel (dia 28)”, completou. A 
programação de dezembro será 
detalhada nos próximos dias.

AS aulas serão realizadas em meio período de 16 de novembro até o final do ano letivo, 
previsto para 15 de dezembro

ASSESSORIA/SECOM

disseminação do coronavírus. 
As crianças terão o café da 
manhã e a refeição nos horá-
rios habituais. “O contato com 
os professores e o convívio 
escolar são importantes para o 
desenvolvimento das crianças, 
por isso as aulas e atividades 
presenciais são fundamentais 
e nossas equipes não viam a 
hora desse retorno”, comple-
tou a secretária.

A concentração das bicicletas será a partir das 7h, na frente da Prefeitura e a pedalada 
termina na Praça Portugal, que passa a ser o ponto oficial de encontro

ASSESSORIA/SECOM
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Aumento no número de casos suspeitos
de covid põe setor de Saúde em alerta

O número de pessoas que 
buscaram atendimento no 
Ambulatório de Síndromes 
Respiratórias (conhecido como 
‘Tenda Covid’), nos últimos 30 
dias, tem deixado as auto-
ridades do COE (Centro de 
Operações de Enfrentamento 
à Covid-19) de Umuarama 
em alerta: nada menos que 
3.243. Apesar de a maioria 
dos exames apresentar resul-
tado negativo, a Secretaria 
Municipal de Saúde pede que a 
população não deixe de tomar 
os cuidados necessários, pois a 
pandemia não acabou.

De acordo com relatório 
de serviços apresentado pelo 

Queda no registro diário
O número de casos ativos de coronavírus caiu de 114 para 106 e o de 

suspeitos de 252 para 248, conforme o Boletim Covid desta sexta-
-feira (12). Dez novos casos foram confirmados, sendo três mulheres, 
cinco homens e duas crianças. A semana termina ainda sem o registro 
oficial de falecimentos pela doença e o total de óbitos segue em 322. 

Desde o início da pandemia, em março de 2020, a Secretaria de Saúde 
contabilizou 19.362 casos positivos de covid-19 e destes 18.934 se 
recuperaram. No Hospital Uopeccan, onde o SUS disponibiliza alas 

exclusivas para tratamento da doença, existem seis pessoas internadas 
em enfermarias e mais uma na UTI. A cidade continua com ‘bandeira 

verde’, quando o risco de infecção é baixo.

O número diário de notificações tem aumentado consideravelmente. Em outubro foram 
1.070 ocorrências e, só nos primeiros 12 dias de novembro já foram 1.130

A Prefeitura iniciou nesta 
semana os serviços prelimi-
nares para a pavimentação 
de um trecho da Rua José 
Bortoloto, entre o terminal 
de embarque do Aeroporto 
Regional Orlando de Carvalho 
e a Avenida Umuarama, no 
Parque Industrial. Com a via, 
os passageiros poderão aces-
sar o aeroporto a partir do 
futuro viaduto que o governo 
do Estado está construindo no 
antigo Trevo do Gauchão, sem 
transitar pela rodovia.

O secretário municipal de 
Obras, Planejamento Urbano, 
Projetos Técnicos e Habitação, 
Isamu Oshima, informou que 
serão aproximadamente mil 
metros de galerias pluviais 
com tubos de concreto, bocas 
de lobo e poços de ligação. 
“Uma parte vai escoar pela 
Avenida Umuarama, onde já 
estamos fazendo as ligações, 
e a outra ponta vai desaguar 
em uma caixa de amorteci-
mento (tanque pulmão). Em 
seguida faremos meio-fio, solo 
cimento e por fim a capa asfál-
tica”, explicou.

Serão cerca de 800 metros 
de pavimentação com mão 
de obra do município. “A 
pista terá 8 metros de lar-
gura e será asfaltada com a 

vibroacabadora da Prefeitura, 
que permite um serviço de qua-
lidade com ótimo acabamento”, 
disse o engenheiro Renato 
Caobianco, diretor de Obras da 
secretaria. A estimativa de custo 
gira em torno de R$ 500 mil e a 
previsão de conclusão é o final 
de janeiro próximo.

O prefeito em exercício, 
Hermes Pimentel, determinou 
a implantação do novo acesso 
para garantir mais agilidade e 
segurança no deslocamento 
ao aeródromo, que em breve 
deve receber voos regulares. 
“Estamos fazendo o que está 
ao nosso alcance para deixar 
o aeroporto com as melhores 

Ambulatório, entre 3 de outu-
bro e 6 de novembro, foram 
realizados 2.224 atendimentos 
e 1.019 coletas RT-PCR – para 
exames de covid. “Observamos 
um aumento significativo 
nesse período. Estamos 
seguindo todos os protocolos 
indicados nos plano de contin-
gência nacional e estadual, iso-
lando os pacientes suspeitos, 
realizando os exames RT-PCR 
e notificando. Felizmente o 
aumento de positivos não é 
proporcional ao aumento de 
suspeitos, mas todo cuidado 
é necessário”, resume Thiago 
Goulart Garcia, enfermeiro 
coordenador do Ambulatório, 

que funciona nas instala-
ções do Centro Diocesano de 
Umuarama.

O número diário de notifi-
cações também tem aumen-
tado consideravelmente. Para 
se ter uma ideia, durante 
todo o mês de outubro foram 
1.070 ocorrências, agora, 
só nos primeiros 12 dias de 
novembro já foram 1.130, o 
que projeta um aumento de 
180%. “Os decretos de relaxa-
mento de medidas de restri-
ção adotados no Estado e no 
município são claros: o uso 
de máscara e de álcool gel 
continuam sendo exigidos e 
é fundamental para manter-
mos os índices de contamina-
ção do coronavírus em baixa 
escala. Flexibilizar não signi-
fica deixar de cuidar”, aponta 
o enfermeiro.

As rodovias estaduais do 
Paraná já estão com reforço no 
policiamento que segue durante 
o fim de semana e no feriado 
da Proclamação da República, 
desde ontem (sexta (12) e a 
segunda-feira (15). O Batalhão 
de Polícia Rodoviária (BPRv) 
usa todo o efetivo operacio-
nal, com apoio de integrantes 
do serviço administrativo, para 
intensificar as abordagens e 
fiscalizações com etilômetro e 
radares móveis.

O combate a crimes tam-
bém será um dos focos da 
atuação dos policiais milita-
res, principalmente com rela-
ção ao tráfico de drogas, armas 
e contrabando. 

As rodovias estaduais rece-
berão o incremento de poli-
ciamento acompanhando o 
aumento do tráfego de veícu-
los que se dirigem ao Litoral e 
ao Interior do Estado. A pre-
sença das equipes policiais 
será constante para inibir 

comportamentos que colo-
quem outros usuários em 
risco. Os militares estaduais 
estarão distribuídos nos 54 
postos rodoviários e nas seis 
companhias do batalhão. 

Os policiais vão intensifi-
car operações de fiscalização 
veicular, adotando medidas 
administrativas previstas em 
legislação diante de irregula-
ridades, além de fiscalizar a 
documentação pessoal dos 
motoristas e dos veículos.

Para quem vai pegar a 
estrada é importante cuidar 
da manutenção do veículo. É 
preciso verificar as condições 
mecânicas (freios, suspensão 
e pneus) para evitar proble-
mas. Os motoristas também 
devem sempre portar os docu-
mentos do veículo e a Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH), 
além de estarem em dia com 
o pagamento de tributos 
(IPVA, licenciamento e seguro 
obrigatório).

condições de infraestrutura e 
conforto aos usuários e futuros 
passageiros, enquanto avança-
mos com os trâmites burocrá-
ticos para a liberação das ope-
rações”, afirmou.

Pelo novo acesso serão 1,2 
mil metros entre o Aeroporto 
Orlando de Carvalho e a 
Avenida Dr. Ângelo Moreira 
da Fonseca, que permite liga-
ção a praticamente todas as 
regiões da cidade sem a neces-
sidade de passar pela rodovia 
PR-323. Conforme estimativas 
do Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER), o viaduto 
do Gauchão deve ficar pronto 
nos primeiros meses de 2022.

PASSAGEIROS poderão acessar o aeroporto sem transitar pela rodovia, a partir do futu-
ro viaduto que é construído pelo governo do Estado, no antigo Trevo do Gauchão

ASSESSORIA/SECOM

Prefeitura implanta novo 
acesso ao Aeroporto Regional

AS rodovias estaduais recebem o incremento de policiamento acompanhando o aumento do 
tráfego de veículos que se dirigem ao Litoral e ao Interior do Estado

ASSESSORIA/SECOM

Polícia intensifica 
ações no feriadão
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COBALT 1.8 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 64.900,00
CRUZE LTZ TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 98.900,00
FORD KA 1.0 SE 18/19 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
FORD KA SEDAN 1.5 SE 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 52.900,00
HB20 1.6 PREMIUM 15/15 PRETO COMPLETO, AUT R$ 56.900,00
JETTA TRENDLINE 15/16 CINZA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
MONTANA 1.4 LS 19/20 PRATA COMPLETO R$ 64.900,00
NEW BEETLE 08/09 VERMELHO COMPLETO, AUT, COURO R$ 44.900,00
ONIX 1.0 JOY BLACK 20/21 PRATA COMPLETO, KM 6.400 R$ 64.900,00
ONIX 1.4 ACTIV 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 72.900,00
ONIX 1.4 LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 67.900,00
ONIX 1.4 LTZ 18/19 BRANCO COMPLETO, COURO R$ 72.900,00
ONIX LTZ TURBO 20/21 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 86.900,00
PRISMA 1.4 LT  19/19 PRATA COMPLETO, AUT R$ 72.900,00
PRISMA 1.4 LTZ 19/19 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 74.900,00
S10 2.5 LT 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 146.900,00
S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 259.900,00
SPIN 1.8 LT 16/16 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00
TRACKER 1.8 LTZ 14/14 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 73.900,00
TRACKER PREMIER TURBO 18/18 PRETO COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 99.900,00
TUCSON GLS 12/13 BRANCO COMPLETO. AUT, COURO R$ 59.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

A Escolinha de Handebol, 
sucesso entre a garotada de 
10 a 17 anos, é um projeto da 
Secretaria de Esporte e Lazer 
(Smel). E na tarde de ontem 
(sexta-feira, 12), o prefeito inte-
rino Hermes Pimentel acompa-
nhou a distribuição de mais de 
60 uniformes entre os alunos 
das duas turmas já formadas 
no Parque Jabuticabeiras e no 
Dom Pedro I.

De acordo com Jeferson 
Ferreira, secretário da Smel, 
os kits entregues continham 
uma camiseta, um shorts, 
uma mochila e um squeeze 
(garrafa para água). “Os uni-
formes foram providencia-
dos a todos os alunos que já 
haviam entregue a documen-
tação necessária e a ficha de 
inscrição, além claro, de estar 
frequentando corretamente as 
aulas”, comentou.

As aulas no Jabuticabeiras 
são realizadas às segundas e 
quartas-feiras, das 13h30 e das 
15h, já no Parque Dom Pedro I 
são às terças e quintas-feiras, 
no mesmo horário. Responsável 
pelas atividades, o professor 
Jefferson Souza comenta que 

ainda há vagas para quem qui-
ser fazer parte da Escolinha de 
Handebol. “Também vamos 
disponibilizar uniformes para 
os alunos que iniciarem agora 
as atividades”, garantiu.

Além do requisito da idade 
(ter entre 10 e 17 anos), é 
preciso estar estudando. 
“Educação formal e esporte 
andam juntos.  De nada 
adianta ter talento para um 
esporte específico e não ter 
estudo, não estar comprome-
tido com a educação como 
um todo. Aqui nós estimula-
mos os alunos a terem essa 
visão de que eles poderão 
melhorar o mundo com suas 
ações e dedicação”, resume o 
professor, acrescentando que 
estudantes de outros bairros 
também podem participar das 
atividades. “Para se informar 
melhor, basta ligar para (44) 
3906-1090”, finaliza.

O prefeito ficou contente 
com a empolgação da criançada 
e afirmou que quer a expansão 
do projeto para outros bairros 
de Umuarama. “Temos inves-
tido em esportes e em estru-
turas para que mais e mais 

crianças, adolescentes e jovens 
possam se dedicar a alguma 
prática esportiva. Os benefícios 
são muitos e por isso temos esse 
propósito de levar atividades 
esportivas para todas as regiões 
da cidade”, relatou.

O prefeito interino Hermes Pimentel 
ficou contente com a empolgação 
da criançada e afirmou que quer 

a expansão do projeto para outros 
bairros de Umuarama

ASSESSORIA/SECOM

A Seleção Brasileira contará com novidade. Após a suspensão de Case-
miro pelo limite excedido de cartões amarelos na vitória brasileira sobre a 
Colômbia na última quinta-feira, Tite convocou o volante Edenílson, do 
Internacional, para integrar a delegação.
Está é, portanto, a segunda convocação para a Seleção Brasileira na carreira 
do jogador de 31 anos, que fez sua estreia com a amarelinha em setembro 
deste ano, pelas Eliminatórias.

DIVULGAÇÃO

60 alunos da Escolinha de 
Handebol ganham uniformes
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Os nascidos no dia 13 de novembro são do signo de Escorpião com a personalidade de Gêmeos. Sua vida 
não é fácil, pois têm que enfrentar situações angustiantes e polêmicas, em várias fases da vida. Seu número 
principal do dia do nascimento é o 21, formado de 2, Lua e de 1, Sol, que se completam através de suas 
naturezas feminina e masculina, respectivamente. Mas a soma dá o 3, de Júpiter, que confirma a generosidade, 
a sabedoria o gosto pelos estudos e vocação para o magistério. Mas pode causar dúvida e incerteza conjugal. 
Estão sujeitos à duplicidade amorosa e conjugal e a conflitos em decorrência disso.

Horóscopo nascido em 13 de novembro

A semana começa influenciada pela Lua Nova em Escorpião, 
que chegou pressionada por Saturno e Urano e continua 
pedindo atenção às suas finanças. A tendência é de envol-
vimento com negócios e projetos inovadores, em que você 
seja visto como uma figura pioneira no mercado. 

A semana começa pedindo sua atenção aos relaciona-
mentos pessoais e profissionais. O período pode estar 
relacionado com a decisão de envolver-se com parceiros 
comerciais e projetos inovadores. No entanto, procure 
estar atento ao tipo de parceria que você estabelece. 
Relacionamentos românticos tendem a passar por DRs. 

Procure manter uma agenda organizada, caso contrário, você 
pode perder o controle sobre seus compromissos. O período 
pode envolver um novo e inovador projeto de trabalho. Cuide 
da saúde e procure equilibrar sua energia vital. 

Você começa a semana pensando que não é um bom 
momento para DRs, pois o nervosismo e a impaciência 
podem ser as marcas desta semana. Se puder, procure se 
afastar um pouco, ficar um pouco só, curtindo a si mesmo. 

A semana começa ainda influenciada pela Lua Nova 
em Escorpião, que chegou pressionada por Saturno e 
Urano e pede atenção à sua vida doméstica e a alguns 
relacionamentos em família, que podem trazer tensão e 
intolerância. Neste momento de dificuldades, procure se 
afastar, até a “poeira baixar”. 

Não é hora de discussões afloradas nem de falar sem prévia 
reflexão. O período pede cuidado também com a assinatura 
de documentos importantes. Vênus em Capricórnio recebe 
um ótimo aspecto de Urano em Touro indicando dias de 
maior envolvimento com os assuntos do coração. 

Com a Lua Nova em Escorpião, que chegou pressionada 
por Saturno e Urano, seu signo pede atenção às suas 
emoções, que podem estar passando por um momento 
de instabilidade. Você vai priorizar a intimidade a qual-
quer atividade social, para refletir sobre sentimentos e 
questões do passado.

O período pode envolver nervosismo e dificuldades de rela-
cionamento com uma equipe que você gerencia ou faz parte. 
A vida social tende a movimentar-se intensamente. Vênus 
em seu signo recebe um ótimo aspecto de Urano em Touro 
indicando dias de vida social agitada, mas agradável. 

Seu signo pede atenção a projetos que envolvem publi-
cações na internet e que podem estar relacionados 
com pessoas e empresas estrangeiras nessa semana. 
O período é ótimo para os estudos superiores e viagens 
internacionais, que podem ser marcadas ou realizadas.

Horóscopo da semana de 13 a 20 de novembro

ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Sua semana será influenciada pela Lua Nova em seu signo 
e à falta de paciência pode dominar seus dias. De nada vai 
adiantar querer as coisas para já, pois o tempo do Universo 
é diferente do nosso próprio tempo e a sua percepção, está 
mais acelerada do que nunca.  Paciência!

Horóscopo nascido em 14 de novembro

Palavras cruzadas

Solução anterior

Os nascidos em 14 de Novembro são do signo de Escorpião com a personalidade de Câncer. São otimistas, 
positivos e decididos, corajosos e destemidos. Seu número principal é o 22, formado do número da Lua, 
2, em dobro. O 2 que é símbolo da mulher, a mãe e o lado feminino de cada um. Que provoca instabilidade 
emocional, romantismo exagerado, bem como leviandade e atos inconsequentes. A soma dá o 4, de Urano, 
símbolo de modernidade, trabalho, futurismo, tecnologia e progresso material e cósmico.

O período pede cuidado. Vênus em Capricórnio recebe 
um ótimo aspecto de Urano em Touro indicando dias de 
maior envolvimento com sua vida doméstica e familiar. 
As atividades domésticas, especialmente os trabalhos em 
home office tendem a ser mais prazerosos e produtivos.

A semana começa ainda influenciada pela Lua Nova em 
Escorpião e pede atenção no trabalho, que pode estar 
mais intenso exigindo rápidas respostas e decisões. Um 
amor do passado pode voltar e fazer você pensar. O 
momento é de reflexão e de distanciamento.

Horóscopo nascido em 15 de novembro 
Os nascidos em 15 de Novembro são do signo de Escorpião com a personalidade de Leão. São ambi-
ciosos, orgulhosos e idealistas. Em geral conseguem evoluir e progredir muito acima do nível em que 
nasceram. Seu número principal é o 23, formado de 2, Lua e de 3, Júpiter. A soma dá o 5, de Mercúrio, 
que os fazem populares, comunicativos, joviais, simpáticos, amigos, pacíficos e inteligentes.
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BANCO 7

QECJ
SUSSURROS

SUAVEAURA
CLAECSAN
OINCAAV

ADIRINALA
EÇBTRI

AMAZONENSE
ADOTAITR

AROEDUCAR
ABACANAO
COLOIFN

RUDEASSARE
JOALHERIA

JARRAXARAS

Fazer
evaporar;
dissipar

Profissão
de

William
Bonner

Mur-
múrios;

cochichos 

Tipo de
vinho 

tinto de
mesa

Letra
que

sucede
ao "M"

Remédio
natural

usado em
contusões

Nascido
no maior
estado

brasileiro

Botequim
(pop.)

Que
contêm

erro;
erradas

Assume
como filho
legítimo

Limite da
cesta de
basquete

Frente (?):
diminui a
tempe-
ratura

Interjei-
ção de
admi-
ração

Patativa
do (?): o
Poeta do
Sertão

Pessoas
que têm 
o mesmo

nome

Três ve-
zes (red.)

Coisa
alguma

Loja de
joias

Vaso para
flores

Tal (?): exatamente 
o mesmo

Bebida natural usada
como calmante 

Sílaba de
"clave"
Somar;

adicionar 

Interessan-
te (gíria)
Perfume;
fragrância

A comida que 
não foi cozida

O voo feito muito
próximo ao solo

Ensinar
boas

maneiras 
Atirar em 

Imposto ru-
ral (sigla)
Para os 

dois sexos

Vento
brando

Paixão de
Peri (Lit.)

Antiga 
civilização

andina
Erguido

Parte
do útero

Indelicado;
grosseiro

Vem ao
mundo 

Viviane A-
raújo, atriz

Cheira;
aspira

Consoantes
de "fino"
Cultivar 
a terra 

4/adir — inca. 5/içado. 6/arnica — assaré — esvair. 7/unissex.
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Ele venceu câncer de próstata e agora alerta para prevenção
Cascavel - Os exames de rotina servem 
para avaliar o estado geral de saúde e 
ainda permitem que diversos tipos de 
doenças sejam detectados precoce-
mente, o que aumenta consideravel-
mente as chances de sucesso nos tra-
tamentos, principalmente do câncer. 
Foi através desse procedimento que 
Valdemir Benício de Oliveira desco-
briu alteração no PSA. “Lembro que o 
médico pediu 10 exames, até cheguei 
falar que ele estava perdendo tempo. 
Até o nono estava tudo certo com 
minha saúde, já o décimo o doutor 
disse que meu PSA estava alto”, desta-
cou Valdemir.

A partir da constatação, Valdemir 
iniciou tratamento na Uopeccan de 
Umuarama em julho de 2018, fez 

cirurgia para retirar o tumor na prós-
tata e na virilha. “A gente que é homem 
pensa que nunca vai ter nada, precisa-
mos criar o hábito de nos cuidarmos. 
Quando chega o diagnóstico de câncer 
não é fácil para o paciente e os familia-
res. Depois que tudo isso passou, hoje 
peço para Deus abençoar todos aqueles 
que passam por aqui”, agradeceu.

O câncer de próstata é considerado 
a terceira doença que mais mata os 
homens, caso a neoplasia for diagnos-
ticada precocemente é possível aumen-
tar as chances de cura. “Por se tratar 
de uma doença que alguns casos não 
apresentam nenhum sintoma, muitos 
homens deixam de procurar assistên-
cia médica. Não é preciso esperar que 
a urina altere, que o esforço para urinar 

chegue e o acordar noturno aconteça. 
O exame de rastreio é indicado aos 45 
anos para aqueles que possuem histó-
rico familiar positivo e negros, e a partir 
dos 50 para os demais”, explicou o uro-
logista André Garcia.

DIAGNÓSTICO TARDIO
Segundo o médico, alguns fatores 

têm influenciado no diagnóstico tardio 
do câncer de próstata, a pandemia, o 
próprio medo e a dificuldade econô-
mica dessa fase. “Esse é o momento de 
relembrar que a saúde do homem tam-
bém é importante, e deve ser colada em 
primeiro lugar e que todos precisam 
tomar os cuidados necessários para 
que continuem executando suas ativi-
dades”, enfatizou.
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L I A I T
T R I C A M P E Ã

G R A N A P E T
A E S T A D O S
N A D O R A S A

A Q U I D L O N
U T A R A L G
I D O L A T R A R

A L E I M E R E
I S A A L A N

BU Z I N A I X T
A S R EM E D I O

I N T I M A O C A
A T I R A D E I R A

E R A S L E S A R

Par ou 
(?), brin-
cadeira
infantil

Peça que
aciona a
bicicleta

Janela
superior

de alguns
veículos

A seleção 
que venceu
três vezes

(fut.)

O plástico
usado em
garrafas

Diz-se
do bife

malpas-
sado

São nove
os da

Região
Nordeste

(?) sin-
cronizado,

esporte
olímpico

(?) Babá,
herói de

conto
árabe

Instituto
Militar de 
Engenha-
ria (sigla)

A segunda
nota na
escala

musical

Recipi-
ente para
servir chá

ou café

Formato 
do palito
de dentes

A roupa
como a

cueca ou
sutiã

(?)
quente: 

impulsio-
na o balão

Notre-(?),
catedral

parisiense
Danificar 

Estilingue
(bras.)
Épocas;
períodos

Apelido de
"Isadora"

Peça sono-
ra do carro

Antigo instrumento
musical de cordas

Substância indicada
contra ansiedade

Situação 
imprevista

Nunca
visto

Pouco
profunda
História
trágica

É vendido 
na farmácia

Fúria;
raiva

Deus, no
Alcorão
Fuzil e
lança

Desvio
moral;

perversão
Abrir mão 

(?) de 
novembro:

dia de
finados

Dinheiro
(pop.)

Primeiro
verbete

Neste
lugar

Adorar;
venerar

Tipo de
cerveja
inglesa

Morada 
de índios
Nome da
letra "L"

Sílaba de
"longe"
Raio

(abrev.)

Estúdio
do artista
plástico

3/ale — pet. 4/dame — lira. 6/ateliê.
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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O consenso é a negociação 
da liderança.

Margaret Thatcher

ON LINE
No próximo dia 18, às 20h, o Arte1 

(canal streaming) exibe show de Zélia 
Duncan ao vivo para os assinantes 

do canal e também para o público em 
geral pelo YouTube. O espetáculo “Pe-
lespírito” marca os 40 anos de carreira 
da cantora, e a estreia será realizada no 

Theatro São Pedro, em São Paulo.
A cantora e compositora niteroiense se 

apresenta ao lado do poeta e músico 
pernambucano Juliano Holanda, seu 
parceiro nas 15 canções do álbum, e 
Webster Santos, que também assina 
a produção, juntamente com a dupla. 

Boa dica da coluna, agende.

MANTRA
“As coisas mudam. A vida surpreende. Mas não importa o que aconteça, os dias bons estarão sempre à nossa espera. 
A nós cabe apenas entregar, confiar e agradecer, porque o que está por vir será sempre melhor e o mal não há de 
permanece”r. ( via twitter / @TriptaminaWorld) 

A NOVA  S10  Z71  CHEVROLET 
JÁ ESTÁ NO SHOWROOM DA 

CONCESSIONÁRIA UVEL!
A versão mais cultuada por fãs de picape de estilo aven-
tureiro acaba de chegar na Concessionária Uvel. É a Che-
vrolet S10 Z71, que se diferencia por um pacote de itens 
exclusivos e funcionais para trilhas fora-de-estrada. Até 

porque ela já nasce com o mais robusto conjunto mecâni-
co, de chassi, suspensão e tração disponível para a plata-
forma. A Z71 vem para ampliar o leque de configurações 
da S10. Seu propósito é fortalecer ainda mais a marca, 
trazendo um outro perfil de consumidor, ainda que ele 

também se identifique com os valores do campo ou enxer-
gue a picape como parte do seu estilo de vida.

Vá conhecer neste sábado na Concessionária UVEL... 

UVEL, o melhor lugar para comprar o seu carro!

DIVULGAÇÃO

NEWS!
 A  versão Z71 é muito aguarda-
da por fãs de picapes Chevrolet 
e estreia com a S10, que nasce 
com um visual igualmente di-

ferenciado e também preparada 
para encarar desafios fora-de-es-
trada. Ao todo, a Z71 traz mais 
de 20 itens de diferenciação em 
relação a versão LTZ, por exem-
plo, o que dá uma dimensão do 
trabalho de pesquisa, desenvol-
vimento e validação que há por 

traz deste projeto.

A S10 Z71 chega em configura-
ção única e muito bem equipada. 
Destaque para a segurança dos 
seis airbags e para a conectivi-
dade do MyLink com Android 

Auto e Apple Car Play. Entre os 
itens de comodidade aparecem a 
câmera de ré de alta definição e a 
direção com assistência elétrica 
inteligente, que compensa incli-
nação da via em longos percur-
sos e reduz trepidações geradas 
por um eventual desbalancea-

mento das rodas.
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